
Q. Roo, presente en la
42º edición de Fitur, que
que se llevará a cabo del 
19 al 23 de enero de este
año en Madrid, España

Se agudiza la pandemia 
en México, en sólo 4 días 
115 hospitales llegan a su 
máxima capacidad; van al 
menos 1,500 casos Ómicron
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Con la llegada de la cuarta ola
de Covid-19 a Quintana Roo,
inicialmente no se reportaba
gran cantidad de casos graves,
sin embargo para la tercera se-
mana de enero, las hospitali-
zaciones ya comenzaron a su-
bir, tan es así que al menos tres
nosocomios del Instituto Me-
xicano del Seguro Social
(IMSS), al día de hoy se en-
cuentran saturados de pacien-
tes con la enfermedad, no pre-
cisamente de la variante Ómi-
cron, cuyos contagios, según
los especialistas han resultado
menos peligrosos, al menos
para las personas vacunadas.

En el anterior contexto, dos
hospitales de Cancún y uno de
Playa del Carmen se encuen-
tran a su máxima capacidad en
cuanto a camas de hospitali-
zación general de atención a
pacientes con Covid-19, lo an-
terior de acuerdo con la Red
de Infecciones Respiratorias
Agudas- Graves (IRAG).

Asimismo, informaron que
los nosocomios que se man-
tienen en números rojos en ca-
mas son el Hospital General
zona 3 de Cancún; el Hospital
General Regional 17 de Can-
cún y el Hospital General Zo-
na 18 de Playa del Carmen; los
tres correspondientes al Insti-
tuto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS). 

Mientras que los Hospitales
Generales Zona Médico Fa-
miliar 1, de Chetumal y 2,
Subzona de Cozumel, se en-

cuentran al 40 por ciento de
camas ocupadas, de una forma
intermitente, con altas y bajas.

Por su parte, el Hospital Ge-
neral de Chetumal se encuen-
tra al 33 por ciento y el Hos-
pital General de Cancún Doc-
tor Jesús Kumate Rodríguez,
al 21 por ciento; ambos perte-
necen a los Servicios Estatales
de Salud (Sesa).

 El director del hospital Je-
sús Kumate, el doctor Aurelio
Espinoza Rojas, admitió que
al menos 40 trabajadores, in-
cluyendo médicos, enferme-
ras, camilleros, químicos, de
intendencia y personal admi-
nistrativo cuentan con incapa-
cidad tras haber dado positivo
a la enfermedad. 

Por otro lado, el Hospital
General Zona 3 de Cancún y
el Hospital General Regional
18 de Cancún, ambos del
IMSS, se encuentran al 50 por
ciento de su capacidad en las
camas con ventilador. Al mis-
mo tiempo en que, el Hospital
del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales para los Tra-
bajadores del Estado (ISSSTE)
se encuentra al 14 por ciento y
el Hospital General de Cancún
Doctor Jesús Kumate Rodrí-
guez al 2 por ciento. 

Únicamente el Hospital Ge-
neral Zona 3 del IMSS de
Cancún se encuentra al 50 por
ciento en camas con ventilador
de la Unidad de Cuidados In-
tensivos (UCI).

Las cifras anteriores son la

clara evidencia del aumento
de contagios a Covid-19 como
consecuencia del relajamiento
de las medidas de prevención
sanitaria durante las fiestas de-
cembrinas, por lo que se le pi-
de a la población que retomen
el uso del cubrebocas, la sana
distancia y sobre todo no pro-
tagonizar aglomeraciones. 

MÁS DE MIL TURISTAS
ENFERMOS DE COVID

EN COZUMEL
Pablo Aguilar Torres, repre-
sentante del Consejo de Pro-
moción Turística en Quintana
Roo (CPTQ), informó que el
60 por ciento de un total de 2
mil turistas extranjeros, que
visitaron Cozumel entre el
mes de diciembre y la primera
semana de enero, dieron po-
sitivo a Covid-19. 

En cada uno de los casos,
los visitantes fueron aislados
en sus cuartos de hotel hasta
su recuperación a fin de que
pudieran regresar libres del vi-
rus a sus países de origen, es
decir, que se siguieron todos
los protocolos necesarios a fin
de frenar la propagación de la
nueva enfermedad. 

“Se siguen todos los proto-
colos, algunos de estos turistas
ya se libraron del virus y regre-
saron a sus lugares de origen,
pero aún quedan extranjeros re-
alizando su cuarentena en los
centros de hospedaje. Cuando
un turista da positivo al coro-
navirus, se le asigna una tarifa
preferencial con la opción de
que permanezca en el mismo
hotel donde estaba hospedado
o se cambie de lugar”, explicó.

De tal manera, que en el pe-

riodo de diciembre a la prime-
ra semana de enero, el 60 por
ciento de las pruebas rápidas
hechas a los visitantes extran-
jeros salieron positivas en este
polo turístico, no obstante, el
funcionario, afirmó que pese
a este escenario, se logró es-
tabilizar la llegada de turistas
con un cierre muy positivo del
año pasado, con más de 95 mil
868 visitantes. 

Aguilar detalló: “Se le hace
saber a los turistas que dan po-
sitivos que no somos un hotel
Covid en Cozumel, sino que
se les da una tarifa de apoyo,
se les aparta y todo lo de ali-
mentos y bebidas se maneja
por room service, ya que de-
ben permanecer todo el tiempo
en sus habitaciones. En la isla
no se cuenta con instalaciones
o equipo para pacientes con

Al menos, tres hospitales del 
IMSS en Q. Roo están saturados 

Con la llegada de la cuarta ola de Covid-19 a Quintana Roo, al menos tres hospitales
presentan saturación de camas generales.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Nueva ola Covid comienza a reflejarse en más casos graves 
Por José Luis

Montañez
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coronavirus, pero sí los apo-
yamos a buscar una opción en
el destino, se cuenta con un la-
boratorio que hace las pruebas
en el hotel y se avisa al hués-
ped y al gerente en turno si la
prueba resulta positiva”. 

Añade que “nosotros le da-
mos una tarifa especial de 60
dólares por noche y la segunda
opción es que a su llegada
compren un seguro de 29 dó-
lares por persona y si salen po-
sitivos, ya no se les cobra nada
hasta que se curen”, abundó. 

SATURACIÓN DE MÓDULOS PARA
PRUEBAS COVID EN ELAIC

Por otro lado, en el Aeropuerto
Internacional de Cancún se
continúa con una afluencia de
pasajeros bastante positiva, no
obstante, al haber un repunte
de contagios a Covid-19, tam-
bién los módulos de aplicación
de pruebas para detectar la en-
fermedad, también han pre-
sentado una saturación. 

De acuerdo con informa-
ción del personal en turno en
estos módulos, son en prome-
dio hasta 20 personas por hora
las que deben atender en los
laboratorios privados de la ter-
minal 2 del Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún.

Explicaron que en caso de
salir positivos tienen la opción
de esperar a un familiar o al
personal de salud para que los
trasladen a un hotel donde es-
tarán bajo estricto confina-
miento hasta que superen la
enfermedad y puedan regresar
a sus lugares de origen.

En una visita al aeródromo
se pudo constatar que la ma-
yoría de los pasajeros viajan a
Estados Unidos, país que les
exige la prueba Covid-19 ne-
gativa para poder ingresar a su
territorio, de tal manera que
sus compatriotas esperan los
resultados de las pruebas en el
aeropuerto de Cancún, espe-
rando no ser positivos. 

montanezaguilar@gmail.com

Madrid, España.- La eco-
nomía en Quintana Roo
se basa, en gran medida
en el turismo, actividad
preponderante que ha
permitido exponenciar
nuestros doce destinos. La
entidad ha basado mucho
de su éxito, en las estrate-
gias efectivas de promo-
ción que han sido clave
para la recuperación del
Caribe Mexicano, en este

marco, participaremos en
la Feria Internacional de
Turismo (Fitur), que se lle-
vará a cabo del 19 al 23 de
enero del presente año en
Madrid, España.

La comitiva del Estado
de Quintana Roo, estará
encabezada por Bernardo
Cueto Riestra, secretario
de Turismo Estatal; Darío
Flota Ocampo, director
general del Consejo de

Promoción Turística; An-
drés Aguilar Becerril, sub-
secretario de Promoción
y Operación Turística, así
mismo se contará con re-
presentantes de Turismo
Municipal de Benito Juá-
rez, así como los presiden-
tes municipales Lili Cam-
pos de Solidaridad, Ate-
nea Gómez de Isla Muje-
res y Marciano Dzul de
Tulum, al igual que las
Asociaciones de Hoteles
de Riviera Maya, Cancún,
Puerto Morelos & Isla
Mujeres, y Tulum; mis-
mos que sostendrán reu-
niones de gran relevancia
para el sector turístico.

El Pabellón del Caribe
Mexicano contará con 120
metros cuadrados de ex-
tensión, 18 mesas de tra-
bajo y la participación de
más de 10 empresas, den-
tro de las cuales se con-
templan: Bestday, Aku-
mal Bay Beach & We-
llness Resort,The Reef Re-
sorts, Ayuntamiento Tu-
lum, Sunset Group, The
Dolphin Company, Pro-
nalab México, entre otras;
con el fin de generar
acuerdos que beneficien
al sector.

Cabe resaltar que el
mercado español es uno de

los principales emisores de
turistas hacia el Caribe
mMexicano. Tan solo en el
2019, México captó más de
390 mil arribos, de los cua-
les más 167 mil llegaron a
Quintana Roo, mismos
que representan el 42%.

Adicional a esto, el Ca-
ribe mexicano contempla
dentro del destino alrede-
dor de 14 cadenas de ho-
teles de origen español,
traduciendo esto en más
de 35,000 habitaciones,
distribuidas entre los des-
tinos de Costa Mujeres,
Cancún, Cozumel, Rivie-
ra Maya y Tulum. Dentro
de las novedades para
2022, se encuentra la aper-
tura del hotel Paradisus
Playa Mujeres, de la ca-
dena española Meliá, es-
perando la inauguración
de aproximadamente 10
resorts de lujo durante el
primer semestre del año.

Durante el primer re-
cinto anual internacional,
se cumplirán de manera
ineludible los protocolos
de medidas sanitarias, con
el fin de garantizar la se-
guridad de los expositores
y visitantes, además será
requisito indispensable
presentar prueba negati-
va Covid.

Quintana Roo,
presente en la 42º
edición de Fitur

El Pabellón del Caribe Mexicano contará con 120 metros
cuadrados de extensión, 18 mesas de trabajo y la par-
ticipación de más de 10 empresas.

– La Secretaría Turismo busca
promocionar los doce destinos
turísticos del Caribe mexicano 

a nivel Internacional
– Fortalecer las relaciones

comerciales con aerolíneas y tour
operadores, uno de los principales
objetivos de Bernardo Cueto como

secretario de Turismo estatal
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Ocho entidades superan 
50% de hospitalizaciones 

Al menos 8 estados se encuentran con más
de la mitad de sus camas de hospitalización
general, con ventilador y con ventilador en
unidades de cuidados intensivos (UCI) ocu-
padas, incluida ya la Ciudad de México, ante
el avance de la variante Ómicron.

Zacatecas y Aguascalientes rebasan la
línea de seguridad en ocupación de camas
con ventilador en unidades de cuidados in-
tensivos al registrar un 83.33% y 76.66%
respectivamente.

De acuerdo con datos del Sistema de
Información de la Red IRAG, ocho entida-
des tienen entre 50% y 70% de ocupación
de camas en hospitalización general.

Se trata de Baja California Sur con
69.62%; Chihuahua con 63.42%; Duran-
go, con 52.54%; Coahuila de Zaragoza,
con 55.13%; Aguascalientes, con
53.95%; Ciudad de México, 52.82%; San
Luis Potosí, con 52.77% y Zacatecas,
con 52.04 por ciento.

Además, Aguascalientes tiene también
seis de cada diez de sus camas con venti-
lador ocupadas (59.37 por ciento).

Respecto a la ocupación de camas

con ventilador en unidades de cuidados
intensivos la Red reporta a cinco entida-
des que se mantienen entre un 50% y

70% de ocupación: San Luis Potosí con
62%: Querétaro con  56.25%; Chihuahua
con 55.26%; Durango con 52.38% y con

Coahuila 50 por ciento. En total siete es-
tados se encuentran en color amarillo y dos
en rojo por la ocupación hospitalaria que
registran actualmente.

El pasado 19 de diciembre, de acuerdo
con la red IRAG, tres entidades tenían entre
un 50 y 70% de hospitalización: Chihuahua
con 62% en camas de hospitalización ge-
neral y 58.33% en camas con ventilador en
UCI; Coahuila, con 66.66% en camas con
ventilador en UCI y Aguascalientes con
51.61% en la misma área.

Según el histórico de ocupación hos-
pitalaria el 21 de agosto se llegó al punto
máximo en las tres olas de la pandemia
de Covid-19.

Hace una semana el titular de la Comi-
sión Universitaria para la Atención de la
Emergencia del Coronavirus de la UNAM,
Samuel Ponce de León previó que  los ser-
vicios de salud se van a ver saturados en
poco tiempo debido a la alta transmisibilidad
de la variante ómicron que es capaz de in-
fectar a aquellas personas vacunadas, in-
cluso con su esquema completo y con una
tercera dosis de refuerzo.

- Rebasan línea de seguridad en camas con ventilador en cuidados intensivos

Lideran la lista Zacatecas y Aguascalientes 

Regulador europeo incluye raro efecto secundario de la AstraZeneca
Inflamación de la columna vertebral

Un panel de seguridad del comité de
seguridad de la Agencia Europea del
Medicamento (EMA, por sus siglas en
inglés) recomendó añadir una rara in-
flamación de la columna vertebral lla-
mada mielitis transversa como efecto
secundario de la vacuna contra Covid-
19 de AstraZeneca.

La vacuna ha enfrentado varios con-
tratiempos, como retrasos en la produc-
ción y sondeos de los organismos regu-
ladores tras casos raros de efectos se-
cundarios graves como coágulos de san-
gre con plaquetas bajas, que llevaron a
varios países a restringir o detener su uso.

El comité de seguridad del regulador

europeo también reiteró su recomen-
dación de incluir una advertencia similar
para la vacuna de una sola dosis de
Johnson & Johnson.

La mielitis transversa se caracteriza
por una inflamación de uno o ambos la-
dos de la médula espinal y puede cau-
sar debilidad en los brazos o las piernas,
síntomas sensoriales o problemas con
las funciones de la vejiga o el intestino.

El comité, tras revisar los datos, con-
cluyó que una relación causal entre es-
tas dos vacunas y la mielitis transversa
es al menos una posibilidad razonable.
Sin embargo, añadió que el perfil bene-
ficio-riesgo de ambas vacunas no ha

cambiado. AstraZeneca no respondió
de inmediato a una solicitud para hacer
comentarios. La agencia reguladora no
proporcionó información sobre cuántos
casos de este tipo se han notificado tras
la administración de la vacuna, pero dijo
que la mielitis transversa se ha añadido
como reacción adversa de frecuencia
desconocida a la información de pro-
ducto de las vacunas.

Reportes sobre una grave enferme-
dad neurológica fueron también el mo-
tivo de la interrupción de los ensayos
en las primeras fases de desarrollo de
las vacunas de AstraZeneca y J&J, que
se basan en una tecnología similar.

Hospitales en Zacatecas y Aguascalientes rebasan la línea de seguridad en
ocupación de camas con ventilador en unidades de cuidados intensivos.

La vacuna de AstraZeneca ha enfrentado va-
rios contratiempos, como retrasos en la produc-
ción y sondeos de los organismos reguladores
tras casos raros de efectos secundarios graves.
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Tuvieron que pasar sólo cuatro días del nuevo rebrote

de Covid-19, para que México alcanzará uno de sus

puntos más críticos en lo que se refiere a la contin-

gencia sanitaria, pues de acuerdo con la Secretaría

de Salud federal, el fin de semana se alcanzó un

nuevo pico de contagios con casi 50 mil en 24 horas,

además que para hoy al menos 115 hospitales están

saturados, asimismo, hay un conteo de por lo menos

1 mil 500 casos de la variante ómicron en el país. 

Es decir, que en tan sólo los últimos cuatro días

se dispararon las hospitalizaciones por Covid-19 en

un 800 por ciento, y es que, al 11 de enero había 14

hospitales que reportaron 100 por ciento de ocupación

de camas, pero para el 15 de enero ya eran 115 centros

que alcanzaron su máxima capacidad de atención a

este tipo de pacientes en camas generales.

De acuerdo con el Sistema de Información de

la Red IRAG, son 22 unidades de salud las que re-

portan 100 por ciento de ocupación de camas con

ventilador, mientras que son 19 los que operan al

límite de su capacidad con ventilador en la Unidad

de Cuidados Intensivos (UCI). Por otro lado, 213

unidades médicas no han reportado en dos días el

número de personas internadas con coronavirus,

aunque se sabe que hay mas de 4 mil 500 hospita-

lizados que no se encuentran en las Unidades de

Cuidados Intensivos (UCI).

Entre los estados con instituciones de salud al

100 por ciento en sus unidades de cuidados inten-

sivos están Sonora, Chihuahua, Sinaloa, San Luis

Potosí, Durango, Aguascalientes, Baja California,

Yucatán, Puebla, Hidalgo, Coahuila, Quintana Roo

y Querétaro, entre otros.

No obstante, las autoridades de salud en México

mantienen el semáforo epidemiológico en verde;

aunque nueve estados se encuentran en amarillo y

sólo tres en color naranja: Baja California Sur, Chi-

huahua y Tamaulipas, en el norte del país.

En tan sólo los últimos cuatro días
se dispararon las hospitalizaciones
por Covid-19 en un 800 por ciento, 

y es que, al 11 de enero había 14
hospitales que reportaron 100 por

ciento de ocupación de camas, 
pero para el 15 de enero

El datoSe agudiza la pandemia en México 

En sólo 4 días, 115 hospitales
llegan a su máxima capacidad 
Van al menos mil 500 casos acumulados por variante Ómicron

Al menos 115 hospitales están saturados, en lo que se refiere a camas generales
de atención a pacientes Covid-19.

Dilación en investigaciones en el estado

23 recomendaciones emitidas por Cdheqroo durante 2021
Chetumal.- Esta semana se informó que la

Comisión de los Derechos Humanos del Es-

tado de Quintana Roo ( Cdheqrro) emitió

23 recomendaciones durante 2021 contra

dependencias y servidores públicos por pre-

sunto abuso de autoridad y omisiones en in-

vestigaciones. 

“En diciembre se emitieron ocho reco-

mendaciones entre las que destaca la reco-

mendación 17/2021 dirigida al Poder Judicial

sobre el caso en Othón P. Blanco de dos per-

sonas con discapacidad auditiva que acu-

dieron a un juzgado para fungir como testi-

gos, pero las autoridades fueron omisas en

aplicar ajustes razonables por la falta de in-

térpretes, violentando el derecho a la acce-

sibilidad de ambas personas”, detallaron a

través de un comunicado de prensa.

Asimismo, agregaron que otra reco-

mendación fue emitida fue por irregulari-

dades y dilación en la investigación de una

carpeta de investigación por feminicidio,

en Playa del Carmen lo que motivó la aper-

tura de la carpeta 23/2021 contra la Fiscalía

General del Estado.

En su mayoría, las recomendaciones han

sido aceptadas y sólo una se encuentra en tiem-

po de ser contestada, según la Cdheqroo. Mar-

co Antonio Tóh Euán, durante su gestión re-

portó cien recomendaciones en los cuatro años

de su presidencia, lo que significa 11 por ciento

más que la administración anterior.

De tal manera, que afirmó que las auto-

ridades con más recomendaciones, son la

Fiscalía General del Estado con 38, luego

la Secretaría de Seguridad Pública y el Ayun-

tamiento de Benito Juárez ambos con 11,

seguidos de Solidaridad (Playa del Carmen)

con 9 y Othón P. Blanco, por último, con 6.
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La Cdheqroo emitió 23 recomendaciones durante todo
el 2021 contra dependencias y servidores públicos.
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Cancún.- En el marco de la recuperación econó-
mica y turística dentro de la nueva normalidad por
la contingencia sanitaria por el Covid-19, el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social, informó que
también hay una notoria recuperación de empleos
sobre todo, en tres de los seis municipios turísticos
de la entidad.

De tal manera que Puerto Morelos, Tulum e
Isla Mujeres son los que registran la mayor recu-
peración de empleos formales, según el IMSS,
pues al 31 de diciembre de 2021, el primer mu-
nicipio mencionado cerró con seis mil 256 fuentes
laborales dadas de alta ante la instancia federal.
Cifra que representa 119.6% de aumento compa-
rado con los números que tuvo en diciembre de
2020.

Tulum alcanzó los 16 mil 786 empleos forma-
les, una variación positiva del 91.6%, mientras
que, Isla Mujeres reportó un aumento del 70.7%
al concluir el año pasado, con ocho mil 648 regis-
tros laborales.

Por otro lado, Solidaridad (Playa del Carmen),
Cozumel y Benito Juárez (Cancún), los otros tres
municipios catalogados como turísticos, obtuvieron
una recuperación de empleos en el mismo periodo
de tiempo de 25.4%, 24.9% y 11.20%, respecti-
vamente.

Cabe destacar que las seis demarcaciones con-
centran el mayor movimiento económico de Quin-
tana Roo, principalmente en materia de servicios,

que condensa un poco más de la mitad de todos
los registros ante el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS).

El instituto refirió que de los 432 mil 986 tra-
bajadores con todas las prestaciones de ley que
existen actualmente, 226 mil 921 se desempeñan
en actividades relacionadas con el servicio, prin-
cipalmente en hoteles, comercio, construcción,
transporte y restaurantes, es decir que dependen
completamente del turismo, que también ya co-
mienza a tener una recuperación paulatina.

Sobre los servicios de alojamiento temporal,
se informó que hubo 130 mil 563 empleados al
cierre de diciembre, un aumento de 35.3%. Asi-
mismo, otras 70 mil 028 personas laboran en los
comercios. En este caso, el incremento comparado
con 2020, es de 9.98%. 

En el tema de la construcción se indicó que
hay actualmente 51 mil 114 trabajadores, lo que
significa un aumento de 15%; en el Transporte,
hay 33 mil 408 trabajadores, una variación de
45.2%; mientras que los restaurantes operan con
20 mil 040 empleados formales, que significan
un crecimiento del 19.6%.

Solamente el municipio de José María Morelos,
ubicado en el centro del estado, registró números
negativos en materia de generación de empleos,
con una caída del  2% en el mismo periodo de
tiempo. 

RESTAURANTES EN CANCÚN
REPORTAN VENTAS BAJAS

Dado el incremento de contagios a Covid-19 entre

clientes y sus mismos colaboradores, los restau-
rantes de Cancún han reportado ventas muy bajas;
y es que el alza de casos de la enfermedad es mu-
cho mas evidente en el municipio de Benito Juárez,
lo que ha repercutido en la desconfianza de los
comensales para salir de casa. 

Marcy Bezaleel Pacheco Mendoza, presi-
dente de la Cámara Nacional de la Industria de
Restaurantes y Alimentos Condimentados (Ca-
nirac) en la demarcación, reconoció “En la última
semana ha bajado casi un 40 por ciento las ven-
tas, tal vez un poco más, pero sí ha sido dema-
siado bajo tanto para las zonas turísticas, como
para zona centro”, lamentó.

Por lo que pidió “que la población debe seguir
con los protocolos sanitarios para evitar que haya

más contagios de Covid-19, este rebrote es una
afectación para todos, no solo si te enfermas,
sino de forma económica, porque si disminuye
el turismo, todos nos vemos afectados en esa
materia” señaló. 

Advirtió que uno de cada tres restaurantes de
Cancún han sufrido la baja temporal de trabajadores,
debido a que han sido contagiados por Covid-19
“la ventaja es que quienes se han enfermado son
personas vacunadas, lo que significa que no nece-
sitan ser hospitalizados y no llegar a estar intubados,
sólo están enfermos, descansando en casa”. 

Finalmente, reconoce que debido a esta si-
tuación, se han abierto más vacantes en diver-
sas plazas en estos negocios, en lo que se re-
gulariza la situación.

Pto. Morelos, Isla Mujeres y Tulum
lideran recuperación de empleos

- Más de la mitad son plazas formales en el sector de servicios

Dado el incremento de contagios a Covid-19 entre clientes y colaboradores, los
restaurantes de Cancún han reportado ventas muy bajas.

Puerto Morelos, Tulum e Isla Mujeres son los
que registran la mayor recuperación de

empleos formales, según el IMSS, pues al 31 
de diciembre de 2021, el primer municipio
mencionado cerró con seis mil 256 fuentes

laborales dadas de alta ante el Seguro.

De acuerdo con cifras del IMSS

El IMSS informó que hay una notoria recuperación de empleos en Puerto Morelos,
Isla Mujeres y Tulum.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Si bien el rebrote de Covid-19 en Quin-
tana Roo podría representar un nuevo desplome
en su actividad principal que es el turismo, se es-
pera que con el avance de la vacunación y la apli-
cación de las medidas de prevención sanitaria, los
contagios disminuyan y con ello el impacto sobre
la industria sin chimeneas sea menor. 

En el marco de la recuperación económica y
turística, el sector hotelero de Cancún ya tiene en
la mira la temporada de “springbreak”, que co-
mienza el próximo mes y se espera que arriben
entre 15 a 20 mil jóvenes, todo dependiendo de
las restricciones que de aquí a esa fecha se imple-
menten para frenar el avance Ómicron. 

Julián Valbuena, presidente del Consejo de
Administración de Best Day Travel Club, mani-
festó que hay confianza de que el mercado esta-
dounidense se continúe fortaleciendo, ahora con
la llegada de los estudiantes a los distintos destinos
del Caribe Mexicano, y es que recordemos que el
año pasado y desde el 2020, las cifras de “spring-
breakers” se desplomaron a razón de la contin-
gencia sanitaria. 

“A partir del próximo mes comenzará a darse
el arribo de los “springbreakers”, lo que reactivará
este sector”, expresó y confió en que este mercado

continúe dejando una buena derrama económica,
ya que el gasto promedio es de unos 700 dólares
diarios por persona y cada turista proviene gene-
ralmente de la costa este de Estados Unidos.

“Podría darse una temporada similar a las
cifras de 2019, aunque todo depende de las va-
cunas y no se tengan algunas restricciones”,
añadió, por lo que es fundamental que el semá-
foro epidemiológico estatal no siga retroce-
diendo, pues actualmente se encuentra en ama-
rillo y con inminente riesgo de regresar hasta

el naranja sino se frena la ola de contagios. 
Hay que recordar que éste sector se encuentra

en un periodo de recuperación y no por la pande-
mia, sino desde hace más de 10 años, pues Cancún
perdió en una década al 90 por ciento de jóvenes
turistas ‘spring breakers’ que arribaban al destino,
pues antes llegaban entre 100 y 120 mil jóvenes
estudiantes norteamericanos en este periodo va-
cacional, y actualmente esa cifra ha ido disminu-
yendo hasta llegar a unos 15 mil o 20 mil, como
se estiman para este año.

REGULARÁN HOSPEDAJE
POR PLATAFORMAS DIGITALES

El director municipal de turismo en Benito Juárez
(Cancún) Jorge Luis Téllez Vignet,  informó que
realizarán un conteo de todas las habitaciones que
se ofrecen en ésta región, ya sea mediante rentas
vacacionales o plataformas, a fin de regularlas y
tener un mayor control de ese servicio, sobre todo
en el marco de la pandemia. 

“Este mes junto con otras autoridades realiza-
remos el conteo de cuántas habitaciones hay en
el municipio en renta vacacional o de las que se
alquilan por medio de plataformas. Queremos que
tengan todos los protocolos de sanidad y cumplan
con lo que un servicio de este tipo debe ofrecer”,
comentó. 

Declaró que hay un mapeo de las zonas donde
están estos lugares, no obstante, “no se tiene un
número específico de las habitaciones con plata-
formas debido a que hay lugares donde únicamente
se renta una habitación, y en otras hasta un depar-
tamento completo o una casa”. 

Por lo anterior, reconoce que no es sencillo dar
una cifra específica “hay sitios que no reúnen las
condiciones para operar, por lo que con este control
se procurará que el visitante tenga un lugar agra-
dable donde llegar y se lleve una buena impresión
del destino”, dijo Téllez Vignet.

Esperan el arribo de por lo 
menos 20 mil springbreakers
- Hoteleros y prestadores de servicios prevén nuevo repunte de ventas

Realizarán un conteo de habitaciones que se ofrecen en Cancún, ya sea mediante
rentas vacacionales o plataformas.

Hoteleros de Cancún tienen en la mira la temporada “springbreak”, que comienza el próximo mes y se espera
el arribo de 15 y 20 mil jóvenes.

En el marco de la
recuperación económica,

el sector hotelero de
Cancún ya tiene en
la mira la temporada
“springbreak”, que

comienza el próximo mes
y se espera que arriben

entre 15 a 20 mil jóvenes,
todo dependiendo de las

restricciones que de aquí a
esa fecha se implementen.

A partir del mes de febrero 
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El partido Morena tomó la gran
decisión en los seis estados que
disputarán gubernaturas el próxi-
mo año y Mara Lezama, la presi-
denta municipal de Cancún, re-
sultó triunfadora en las encuestas
internas mediante las cuales el
instituto guinda mediría prefe-
rencias y virtudes, para nombrar
así a sus respectivos candidatos.

Mara Lezama es ya la virtual
abanderada de Morena al gobier-
no de Quintana Roo y, al igual que
en otras entidades, su nombra-
miento no dejó de levantar olas
entre los grupos que no resultaron
favorecidos, lo que hasta cierto
punto es normal en una contienda
con tan altos índices de participa-
ción y competitividad. Ese es uno,
precisamente, de los costos de la
democracia.

En Durango y Oaxaca, more-
nistas desencantados con el resulta-
do cuestionaron los resultados de
las encuestas internas, en tanto en
Quintana Roo, en pleno ejercicio
de sus derechos y libertades, los as-
pirantes que se quedaron en la recta
final han fijado posturas encamina-
das, principalmente, al fortaleci-
miento y la unidad del partido, que
es lo que hoy propone desde la cú-
pula el dirigente nacional, Mario
Delgado. Aunque, claro, hay sus
excepciones y uno que otro que
aún no digieren no haber sido esco-
gidos, recurren a la guerra sucia
con lo que buscan regocijarse en
una soterrada venganza que, más
allá de dañar a la candidata electa,
le pega al estado por el que decían
estar tan dispuestos a sacrificarse.

El proceso interno ya terminó y
haciendo un llamado a la unidad
hacia dentro y a la movilización ha-
cia fuera, el líder nacional plantea
encarar ahora las elecciones que
vienen en 2022 y darle a Morena
más triunfos. No espectáculos ver-
gonzosos ni berrinches denigrantes.

Mario Delgado no quiere -ni
parece dispuesto a permitirlo- frac-
turas y divisionismos como en los
procesos anteriores y después de la

elección de sus candidatos para
Aguascalientes, Durango, Oaxaca,
Quintana Roo, Tamaulipas e Hi-
dalgo, se reunió con ellos y los di-
rigentes estatales a finales de año
para comprometerlos a trabajar en
equipo, para sacar adelante con de-
coro los procesos de este año. Pro-
cesos en los que tiene puesta la mi-
ra el presidente Andrés Manuel
López Obrador y cuyas candidatu-
ras, obviamente, ya avaló. 

Con altísima civilidad, el doc-
tor José Luis Pech asumió la de-
rrota y si bien la calificó “inespe-
rada y dolorosa”, reconoció que
son momentos en Morena de insti-
tucionalidad y de cuidar la unidad
para seguir apoyando a López
Obrador en su proyecto transfor-
mador de nación.

En el mismo contexto, el ex di-
putado federal Luis Alegre mani-
festó que su compromiso con el
desarrollo de Quintana Roo es
irrenunciable y que seguirá traba-
jando en la construcción de una
gran democracia.

La ex alcaldesa de Solidaridad,
Laura Beristain, rauda y sin mayor
complicación -¿será porque fue la

menos votada y la que menores
posibilidades tenía?- se adhirió a
la candidatura de Mara Lezama y
sumó su apoyo también a la deci-
sión del partido y al proyecto de
nación de AMLO, en tanto la se-
nadora Marybel Villegas, para no
variar y fiel a su estilo bronco,
aguerrido, desconoció una vez
más las decisiones de la jerarquía
nacional y rechazó lo que llamó
“imposiciones de candidatos que
no representan los principios de
Morena ni de la 4T”.

Repitiendo la escena del pro-
ceso pasado cuando tampoco
Morena la eligió candidata a pre-
sidente municipal de Cancún, Vi-
llegas Canché dejó entrever una
vez más la posibilidad de partici-
par por la gubernatura desde
otras trincheras, muy posible-
mente -se especula por los acer-
camientos que ya ha tenido- con
la alianza PAN-PRD, o bien ha-
ciendo mancuerna con el vetera-
no actor Roberto Palazuelos,
quien mantiene intenso coqueteo
con Movimiento Ciudadano.

Lo que no debe perder de vista
la senadora, es que la decisión por

Mara Lezama -y por todos los de-
más candidatos- pasó no sólo los
filtros de la dirigencia nacional, si-
no también los de Palacio Nacio-
nal. Rebelarse ahora a los desig-
nios del partido no nada más reso-
nará en la sede de Morena, sino
también en los pasillos de la casa
presidencial, que es donde menos
quieren ya estos numeritos.

Nos cuentan que Mara Leza-
ma, atendiendo la petición del par-
tido, ya tuvo acercamientos con
los otros cuatro aspirantes para
tender los puentes hacia la unidad
que se necesita para arrancar fuer-
tes este 2022. Unos ya platicaron
con ella y otros, u otras, no le han
tomado aún la llamada. Cuestión
de formas y cortesías. 

¿Y si decide irse Marybel a ha-
cer la “contra” en la casa de en-
frente, como tanto lo ha anuncia-
do?: Está en su derecho de hacerlo
y ya debe tener calculados los cos-
tos y los beneficios. Tonta no es. 

¡Sólo que aguas!: No es lo mis-
mo aporrear el escritorio de Mario
Delgado, que el del presidente Ló-
pez Obrador. Todos tienen ahí, en
algún cajón, su “guardadito”.

“Operación cicatriz” en Morena 

Mara Lezama,
atendiendo la
petición de 

Morena, ya tuvo
acercamientos 

con los otros cuatro
aspirantes para

tender los puentes
hacia la unidad que
se necesita para
arrancar fuertes
este 2022. Unos ya
platicaron con ella

y otros, u otras,
no le han tomado
aún la llamada.

Por Jorge Castro
Noriega

CORRE LA VOZ

www.jorgecastronoriega.com

Mara Lezama es ya la virtual abanderada de Morena al gobierno de Quintana Roo.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Uno de los principales atractivos del tu-
rismo quintanarroense son sus paisajes y privile-
giado medio ambiente, por lo que es responsabi-
lidad de autoridades y ciudadanía, coadyuvar para
mantener un ecosistema sano, que les permita con-
tinuar con una explotación responsable de los re-
cursos naturales. 

Para efecto de lo anterior, el gobierno mu-
nicipal de Benito Juárez anunció que utilizarán
alrededor de cinco mil plantas en las cinco su-
permanzanas que forman parte del proyecto
Distrito Cancún, a fin de comenzar con una re-
forestación de la región. 

El director de Ecología del municipio, Alonso
Lemmers Meyer, señaló que la reforestación está
proyectada para las avenidas Nader, Yaxchilan,
Sunyaxchen, Tulum y parte de la Bonampak. “Las
labores ya comenzaron y creo que podrían concluir
a mediados de año, porque tenemos que ir de la
mano con la planeación. Este proyecto busca re-
vitalizar económica y culturalmente a la zona fun-
dacional del municipio”, aseveró.

Aclaró que “se usan especímenes que se en-
cuentran en la paleta vegetal de la región, pero ha-
brá variedad de especies. El número de plantas y
especies va a variar de acuerdo con qué tanta som-
bra tenga o no el lugar, es decir, con las necesidades
de cada sitio a fin de que perduren y no solo estén

vivas por un rato” comentó, ya que sería un des-
perdicio plantar vegetación sin posibilidad de pros-
perar a futuro.

“Se trabaja de manera coordinada con otras
instancias municipales, como la Dirección de
Planeación, para satisfacer las necesidades y
adecuar la flora de acuerdo con lo que se bus-
que”, argumentó. 

Asimismo, la reforestación de la zona que abar-
ca el proyecto Distrito Cancún cuenta con la co-
laboración de organizaciones, colegios de espe-
cialistas, empresas y distintas  dependencias, por
lo que Lemmer Meyer afirmó “la zona que abarca
el proyecto Distrito Cancún es parte del programa
para arborizar, ornamentar y reforestar diversas

áreas del municipio. La reforestación se realiza
con base en las avenidas que tengan la temperatura
más elevada, a las cuales se denominan como
“islas de calor”.

Finalmente, detalló “esto no significa que
si no nos hacen una solicitud de reforestación,
no la podamos atender. Es decir, que si una es-
cuela se quiere unir a la reforestación, en un
lugar que no tenemos contemplado, se toma
en cuenta, por supuesto”.

Todas las acciones, son respetando una paleta
vegetal, es decir, un catálogo que contiene infor-
mación sobre los distintos tipos de flora que pueden
ser utilizados para la reforestación de esta zona
de la entidad. 

Preparan amplia reforestación
con el proyecto Distrito Cancún 

- Prevén autoridades culminar programa a mediados de este año

Se anunció la reforestación de 5 supermanzanas en Cancún con el proyecto Distrito Cancún.

El gobierno de Benito
Juárez anunció que

utilizarán alrededor de
cinco mil plantas en las
cinco supermanzanas
que forman parte del

proyecto Distrito
Cancún; la

reforestación está
proyectada para las

avenidas Nader,
Yaxchilan, Sunyaxchen,

Tulum y parte 
de la Bonampak.

En cinco supermanzanas
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- El fiscal general de Quintana Roo, Óscar
Montes de Oca Rosales, reconoció ante medios
de comunicación nacionales, que en el estado ope-
ran dos cárteles del narcotráfico: el Cártel de Si-
naloa y el Jalisco Nueva Generación, asimismo
otros grupos delictivos locales como los conocidos
como “Los Pelones”, conformados, presuntamente
por gente del Cártel del Golfo y de los Zetas.

Montes de Oca Rosales rechazó que haya per-
cepción de aumento de inseguridad en el estado,
y asegura que los índices delictivos han decrecido
en los últimos años “la fiscalía entregará un im-
portante avance al culminar el gobierno de Carlos
Joaquín González en septiembre de este año. En
cuanto a número de detenidos, número de audien-
cias, tenemos un incremento de 300 por ciento,
aproximadamente. Hemos mejorado en cuanto a
la tecnología de la información y más que nada
también el apoyo y fortalecimiento de las personas,
servidoras, en una capacitación constante y pro-
gresiva para poder dar un mejor servicio de cali-
dad”, afirmó.

A lo anterior, añadió que “Nosotros tenemos
aproximadamente 45 mil carpetas al año. Segui-
mos en ese promedio, pero ahora estamos resol-
viendo más casos. Yo recibo la Fiscalía como con
114 mil carpetas de investigación. Ahorita ese re-
zago se ha reducido a 60 mil y hemos cuidado que
no se genere más”.

Y celebró que el 2021 fue un buen año para
la dependencia a su cargo. “Tenemos una dis-
minución de homicidios entre 2019, 2020 y

2021. Casi salimos igual que 2020, pero vamos
con ligera tendencia a la baja, en delitos de ho-
micidio, pero además hay más personas proce-
sadas por este delito”,

Aseguró que este mismo comportamiento se
ve en cuanto a los robos, extorsiones y secuestros
“esto es en general. Aunque hay algunos delitos
que de pronto se incrementan, como el robo a tran-
seúntes, que sube mes a mes. Pero finalmente se
cataloga el trabajo de las fiscalías por el tema de
homicidio, porque es el delito que más lastima a
la sociedad o el que tiene el bien jurídico más va-

lioso para los humanos como es la vida” dijo.

DESTACAN OPERATIVOS
DE “PLAYA SEGURA”

También afirmó que se ha trabajado en mejorar
las condiciones de trabajo de los policías en la en-
tidad “Hemos tratado de darle todo el equipamiento
a la Policía Judicial, se adquirieron en 2021 y un
año antes también, armas de fuego, chalecos an-
tibalas, más vehículos. Por supuesto, como en to-
dos lados, la gasolina nunca alcanza, pero tratamos
de hacer un esfuerzo para que todos puedan cum-
plir con los servicios requeridos”. 

Destacó los operativos que se realizan bajo el
formato de “Playa Segura”, de lo que comentó “se
realizan operativos constantes. Veinticinco opera-
tivos llevamos a cabo, dentro del marco del ope-
rativo de coordinación con todas las autoridades.
Seguimos avanzando, es una actividad que ya es
básica en nuestros acuerdos. Ahí se decide qué ac-
tividades se van a realizar en la siguiente semana”.

Sobre las extorsiones de las que son víctimas
algunos negocios y prestadores de servicios turísticos
comentó “Había una queja permanente, constante
de los hoteleros. Pero implementamos operativos
de construcción segura, de playa segura, y ahora
tenemos una elevada cantidad de detenidos. Son
alrededor de 167 en estos operativos de Playa Segura
desde Tulum hasta Isla Mujeres. Grupos de narco-
menudistas son los que hemos estado detectando,
quienes se fueron fortaleciendo durante años, porque
nadie los atacaba directamente “.  Finalmente, re-
conoció la presencia de cárteles en la entidad “ he-
mos detectado a dos: al de Sinaloa y al de Jalisco
Nueva Generación. Esporádicamente los de Jalisco
vienen, trabajan, los detenemos y siguen mandando
gente” concluyó. Hay que recordar que los opera-
tivos de “Playa segura” arrancaron luego de la avan-
zada de los grupos delictivos en la entidad, que pro-
tagonizaron asesinatos, incendios y balaceras a fi-
nales del año pasado, donde lamentablemente per-
dieron la vida algunos locales y turistas.

Cárteles de Sinaloa y el de Jalisco
tienen más operaciones en Q. Roo
- Además de las actividades de grupos delictivos locales como “Los Pelones”

Se han realizado alrededor de 167 en estos operativos de Playa Segura desde Tulum
hasta Isla Mujeres.

La FGE reconoció que en el estado operan dos
cárteles del narcotráfico: el Cártel de Sinaloa y
el Jalisco Nueva Generación, asimismo otros
grupos delictivos locales como los conocidos

como “Los Pelones”, conformados por 
gente del Cártel del Golfo y de los Zetas.

De acuerdo con la FGE 

La FGE reconoció que en el estado operan dos cárteles del narcotráfico: el de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación.
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Lorenzo Córdova Vianello, consejero presidente
del Instituto Nacional Electoral, destacó que más
de 2.4 millones de firmas son válidas, por lo que
el instituto se prepara para organizar el proceso
de Revocación de Mandato.

Desde el Centro Nacional de Impresión del
INE, una de las tres sedes donde se lleva a cabo
la verificación, cuantificación y captura de las fir-
mas, Córdova Vianello detalló que de las firmas
que ya han sido verificadas, en 608,000 se han
detectado inconsistencias y más de 2 millones
400,000 firmas coinciden con la Lista Nominal
de Electores.  Con ello, de manera preliminar, su-
man el 90 por ciento de las firmas requeridas para
que la consulta sea convocada.

El consejero presidente informó que entre el
primero de noviembre y 25 de diciembre fueron
entregadas al INE 11.1 millones de firmas, de las
cuales 1 millón 382,000 se recabaron a través de
la aplicación electrónica que habilitó el instituto,
las cuales ya fueron revisadas en su totalidad, ade-
más otras 9.7 millones de firmas fueron entregados
en formatos de papel.

“La revisión de los formatos físicos de apoyo
a la revocación de mandato consta de varios pasos

y se está llevando a cabo con estrictas medidas
sanitarias como pueden ver y con total transpa-
rencia, bajo la observación de medios de comu-
nicación y de las propias organizaciones que pro-
mueven este ejercicio de democracia participativa”,
indicó Lorenzo Córdova.

Informó que 5 millones 652,000 firmas ya han
pasado el primer filtro de verificación, el cual consiste
en la revisión física para descartar aquellas que pu-
dieran presentar inconsistencias evidentes; y de éstas,
más de 1 millón 589,000 firmas ya han sido captu-
radas en los sistemas del instituto para proceder al
cotejo con la Lista Nominal de Electores.

Indicó que el cotejo en la lista de electores ayu-
da a detectar firmas duplicadas y registros de cre-
denciales de personas que por alguna razón ya no
están en el padrón electoral, ya sea por falleci-
miento o porque son personas que se encuentran
en detención. El consejero presidente del INE ase-
guró que a pocos días de que se complete la veri-
ficación de las firmas, el instituto se está prepa-
rando ya para las actividades que se deben llevar
a cabo para la organización de este proceso que
culminará con la jornada de votación a realizarse
el próximo 10 de abril.

El consejero presidente informó
que entre el primero de noviembre

y 25 de diciembre fueron
entregadas al INE 11.1 millones 
de firmas, de las cuales 1 millón
382,000 se recabaron a través 
de la aplicación electrónica 

El datoSe prepara para organizar consulta

El INE valida 90% de las firmas 
para la Revocación de Mandato
Sólo espera si se autorizarán con más recursos para realizar este proceso

El Instituto Nacional Electoral destacó que más de 2.4 millones de firmas coinciden con

lista de electores, un 90 por ciento, por lo que se alista para realizar Revocación de Mandato. 

Luego de una semana de aislamiento

Reaparece AMLO en la mañanera, tras vencer la Covid
Reapareció el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador este lunes en su
conferencia mañanera, misma en la
que afirmó que ya se había recupe-
rado, a una semana de haber infor-
mado que dio positivo a Covid-19.

Destacó desde Palacio Nacional
los síntomas que presentó en esta se-
gunda ocasión que se enfermó por
SARS-CoV-2 y agradeció la atención
médica que hizo posible su recupe-
ración y que retome de nuevo sus la-
bores. Ya salimos del contagio. Nos
fue bien. Es demostrable que esta va-
riante no tiene la misma gravedad de
la anterior, de la variante Delta, en
síntomas y también en tiempo de re-
cuperación. Esto es bueno para que

no nos espantemos”, afirmó. Reiteró
su llamado a la ciudadanía a continuar
con la aplicación de las medidas sa-
nitarias para evitar más contagios por
covid-19; además, la llamó a aplicarse
las vacunas contra SARS-CoV-2.

Reconoció que de vacunarse y
aplicar las medidas necesarias se pue-
den evitar contagios y, en caso de con-
traer la enfermedad, ésta puede ser
menos grave.

“De todas formas, hay que cui-
darnos, evitar contagios, porque
eso sí, se trata de una variante mu-
cho muy contagiosa, están crecien-
do mucho los contagios en el país,
pero no así las hospitalizaciones y
lo más importante, no hay incre-

mento en fallecimientos”, dijo. Ló-
pez Obrador agradeció las mues-
tras de afecto y apoyo por parte de
la sociedad, así como por manda-
tarios de otras naciones, por lo que
anunció que retomará de manera
completa sus actividades, pues la
semana pasada aunque trabajó, no
lo hizo al mismo ritmo debido a la
enfermedad.

“Agradezco a toda la gente que
estuvo al pendiente de mi situación
de salud: amor con amor se paga. Es
recíproco, quiero mucho al pueblo de
México y mucha gente me quiere y
se preocupa por mi situación de salud,
agradecerle a todos por sus muestras
de afecto y solidaridad”, comentó.

El presidente Andrés Manuel López Obrador retomó este
lunes sus actividades en las mañaneras, luego de una semana
de recuperación tras el segundo contagio por Covid.
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De acuerdo con el portal de la Pro-
curaduría Federal del Consumidor
(Profeco), el limón es uno de los
productos de la canasta básica más
golpeados por la inflación, ya que,
el precio del limón colima aumen-
tó a 79.90 pesos el kilo en la Ciu-
dad de México y su área metro-
politana, mientras que el limón
persa llega a costar hasta 69 pesos
por kilo en la misma región. 

De acuerdo con datos del Ins-
tituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), el aumento en
el precio de este producto superó
por mucho el encarecimiento del
resto de las frutas y verduras en
diciembre, registrando un alza
anual de 90.12%.

Además, algunos usuarios de
redes sociales reportaron que el
kilo de limón cuesta hasta 100 pe-
sos en algunos mercados.

El precio promedio en lo que va
de enero de 2022 es de 41.94 pesos

por kilo, un alza anual de 153% y
el máximo histórico para un primer
mes, de acuerdo con el Sistema Na-
cional de Información e Integración
de Mercados (SNIIM), cuyos re-
gistros llegan hasta 1998.

Las razones detrás del salto
en los precios son diversas. El
Consejo Nacional Agropecuario
(CNA) explicó que el período
de enero a mayo es el de menor
producción de limón durante el
año, lo cual impacta en su pre-
cio. A esto se suman factores cli-
máticos como los frentes fríos
de inicios de año, los cuales da-
ñaron la producción y redujeron
la oferta para cultivo de calidad,
encima de que las lluvias retra-
saron su corte en el campo.

“Con ello se generó una menor
oferta, y de ahí que el limón esté
subiendo de manera atípica en este
mes”, explicó Fernando Cruz, so-
cio del Grupo Consultor de Mer-

cados Agropecuarios (GCMA).
Por otro lado, el costo de los

fertilizantes -afectado también
por la inflación- ha encarecido su
producción. Según el Índice Na-
cional de Precios al Productor
(INPP), fabricar fertilizantes se
encareció 27.62 por ciento a tasa
anual en diciembre. 

Para los productores de limón,
el costo subió 111.12 por ciento
ese mismo mes.La inflación ha
afectado a muchas familias y em-
presas del gobierno, a raíz de que
México cerró 2021 con su dato
inflacionario más alto en 21 años,
con los precios presionados sobre
todo por los componentes agro-
pecuarios y energéticos. Por su
parte, Banco de México (Banxico)
anticipa que la inflación siga sien-
do alta durante los primeros meses
del año, aunque hay discrepancias
al interior del banco central sobre
si ya se alcanzó el pico.

El costo de los fertilizantes 
afectado también por la inflación
ha encarecido su producción. 

Según el Índice Nacional de Precios
al Productor (INPP), fabricar

fertilizantes se encareció 27.62 por
ciento a tasa anual en diciembre. 

El datoEl kilo ronda entre los 80 y 100 pesos 

El precio del limón, por las 
nubes en la cuesta de enero
Causas: a carestía de insumos se suman factores climáticos 

Usuarios de redes sociales reportaron que el kilo de limón cuesta hasta 100
pesos en algunos mercados.

A 3 años de la tragedia en Tlahuelilpan 

El huachicoleo sigue en su apogeo en Hidalgo y Puebla
La práctica del huachicoleo sigue en su apogeo, a
tres años de la tragedia en Tlahuelilpan, Hidalgo,
donde  el 18 de enero de 2019 un total de 137 per-
sonas fallecieron tras la explosión e incendio de
una toma clandestina de hidrocarburo.

Así lo revela el reporte del Instituto para la Gestión,
Administración y Vinculación Municipal (IGAVIM),
de acuerdo con el cual hasta septiembre del año pasado
en Hidalgo se detectaron 3 mil 383 tomas clandestinas
en ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex).

De estas, 68 se ubicaron en Tlahuelilpan y 128
en Tlaxcoapan, ambas localidades de donde eran
originarias la mayoría de las víctimas de la trágica
noche del 18 de enero de 2019.

De acuerdo con el reporte del Observatorio
Ciudadano, Cuautepec de Hinojosa y Atotonilco
de Tula, con 740 y 361 perforaciones en ductos
de Pemex, ocupan los dos primeros sitios con

el mayor número de tomas clandestinas.
El reporte del IGAVIM estimó que de enero a

septiembre del año pasado, en la entidad se detectó
una toma clandestina cada hora con 57 minutos;
además de que advierte que hubo un incremento
en las perforaciones en relación al mismo periodo;
pero de 2020 de 3 mil 205  se pasó a 3 mil 383.

Un reporte dado a conocer la semana pasada
por la delegación de la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) reveló que durante el año pasado
en la entidad se detectaron 4 mil 555 tomas clan-
destinas en la entidad.

Hace tres años, en la comunidad de San Primi-
tivo, del municipio de Tlaxcoapan, en límites con
Tlahuelilpan, se reportó la explosión e incendio de
una toma ilegal de hidrocarburo, la cual presentaba
una intensa fuga que congregó a una muchedumbre
a recolectar el hidrocarburo derramado.

La FGR reveló que durante el año pasado en Hidalgo se detectaron 4 mil
555 tomas clandestinas en la entidad.



Sin lugar a dudas, las decisiones en
torno a la construcción del tan men-
cionado y afamado Tren Maya es-
tán causando escozor en diversos
sectores del país. Y no se trata de
denostar las decisiones que desde
hace mucho tiempo ha tomado el
Presidente de la República que se
ha empecinado en la construcción
de una nueva vía de comunicación
que hasta ahora se distingue por no
tener pies ni cabeza porque no es
más que otra de sus decisiones al
botepronto. Los mexicanos desco-
nocemos hasta ahora el proyecto
ejecutivo, lo que habla de improvi-
saciones y decisiones al gusto de
quien detenta el poder. 

Ahora surge un nuevo foco de
conflicto en torno al afamado Tren
Maya, por la decisión del Presiden-
te de la República de expropiar cer-
ca de doscientos inmuebles en el
estado de Quintana Roo, para uti-
lizarlos quién sabe en qué dentro
del proyecto de construcción de
una de las vías más importantes de
comunicación de la actual admi-
nistración federal, que hasta ahora
no da cuenta de lo que se va a re-
alizar, la forma en que se invertirá
el dinero de los mexicanos y lo que
en verdad se pretende edificar y
cuál será la utilidad.

De acuerdo a lo que se publicó
en el Diario Oficial de la Federa-
ción hasta ahora se da a conocer que
serán un total de 198 predios de pro-
piedad privada que serán expropia-
dos. De ellos 22 se ubican en Benito
Juárez, 142 en Solidaridad y 34 en
Puerto Morelos. En total, suman
más de dos millones cuatrocientos
diez mil metros cuadrados en tres
municipios de Quintana Roo que
serán destinados para la construc-
ción del afamado tren.

La publicación de acuerdo emi-
tido por la Secretaría de Desarrollo
Agrario y Territorial y Urbano es-
tablece que 198 inmuebles de pro-

piedad privada que se localizan en
los municipios de Benito Juárez,
Solidaridad y Puerto Morelos que
hasta ahora son idóneos para la
construcción y funcionamiento in-
tegral del Tramo Cinco norte, por
lo que resulta necesario su expro-
piación. Y desde luego que lo pre-
visible es que existan conflictos le-
gales en torno a la decisión presi-
dencial que hasta ahora se mueve
por caprichos.

Se ha señalado que dicha ex-
propiación cumple con la causa
de utilidad pública porque la fina-
lidad es atender y satisfacer las
necesidades de la población en ge-
neral, sin precisar a quién se be-
neficiará y cuál será la finalidad
de dicha construcción que hasta
ahora no ha sido más que una ocu-
rrencia que se tiene que realizar
simplemente porque al presidente

Andrés Manuel Lopez Obrador se
le vino en gana aunque los turistas
prefieran viajar en avión porque
resulta más conveniente en tiempo
y comodidades.

La finalidad de comunicar de
manera eficiente a quienes habitan
la llamada Península de Yucatan
es hasta ahora el principal motivo
para su edificación sin que se co-
nozca el proyecto maestro y mu-
cho menos la circunstancia en que
se llevará a cabo dicha construc-
ción, a quienes se beneficiará, cuál
es su viabilidad y la utilidad. La
generalidad es parte de este gran
proyecto que hasta ahora pareciera
no contar con un plan preconcebi-
do y cuya finalidad primaria es que
se reactive la economía del país y
se cumplan las metas de desarrollo
de sectores comerciales y turísti-
cos. Pero también habrá quée decir

que la etapa de las negociaciones
apenas comienza, lo que quiere de-
cir que no existe en el papel la dis-
posición de los terrenos que abar-
cará el llamado Tren Maya. Sin lu-
gar a dudas otro acto voluntarista
del primer mandatario que no es
más que un capricho personal. Po-
bre país. Al tiempo.

vladimir.galeana@gmail.com

* Lic. en Derecho por la UNAM.
Lic. en Periodismo por la Carlos
Septién. Conferencista. Experto

en procesos de comunicación. Ex
presidente de la Academia

Nacional de Periodistas de Radio
y Televisión, Miembro del Consejo
Nacional de Honor ANPERT, con

50 años de experiencia en
diversos medios de

comunicación.
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Los avatares del Tren Maya

De acuerdo a lo 
que se publicó en 
el Diario Oficial 
de la Federación
hasta ahora se da 
a conocer que 
serán un total de
198 predios de

propiedad privada
que serán

expropiados. 
De ellos 22 se

ubican en Benito
Juárez, 142 en
Solidaridad y 34 
en Puerto Morelos

Por  Vladimir
Galeana Solórzano*

A TIEMPO..!

Nuevo foco de conflicto en torno al Tren Maya, por la decisión del Presidente de la República de
expropiar terrenos.
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Durante décadas el Partido Revo-
lucionario Institucional construyó
su fuerza electoral y política basa-
da, principalmente, en la lealtad
de sus militantes y en las estrate-
gias construidas para los procesos
electorales. 

Tanta era su fuerza que el en-
tonces secretario de Agricultura,
Óscar Brauer Herrera, confesó, cí-
nicamente, en una entrevista, que
los campesinos mexicanos sola-
mente estaban preparados para vo-
tar y no para sembrar. 

Así se constituía la gran fuerza
electoral del otrora poderoso parti-
do tricolor que les permitió no ce-
der ni un solo estado del país du-
rante 59 años y mucho menos sol-
tar la Presidencia de la República. 

El modelo político-electoral
mexicano trató de ser adoptado en
otros países y visto con envidia
por otros más que no supieron la
forma de constituirlo en sus res-
pectivas zonas. 

La alternancia ocurrida en
2000 intentó seguir los pasos reco-
rridos por los priistas, aunque dis-
tó mucho de ello, cuando el enton-
ces Presidente Vicente Fox preten-
dió ser el gran elector. Las cosas
no le resultaron y Santiago Creel
se quedó con la firme intención de
sus sustituir a Fox Quesada. 

Felipe Calderón se impuso a la
voluntad del entonces Ejecutivo
federal, pero no aprendió la lec-
ción y quiso hacer lo propio, lle-
vando como candidato a Ernesto
Cordero que fue vencido por Jose-
fina Vázquez Mota, quien fue apa-
bullada por un entonces fresco En-
rique Peña Nieto. 

En la política nacional no se en-
tiende como con tantos avisos los
Presidente se vuelven tan soberbios
y no escuchan razones ni experi-
mentan en cabeza ajena, ya que uno
tras otro reciben los descolones. 

Todos conocemos que los Pre-
sidentes priistas sembraban a los
candidatos de su partido, basados
en la lealtad y cercanía que mante-
nían con ellos y luego intentaban
seguir moviendo los hilos princi-

pales de la actividad política o
económica del país. 

Sucedía lo mismo en los go-
biernos estatales, aunque era el
mismo Presidente de la República
el que enviaba a sus cercanos ami-
gos que no incluiría en la sucesión
a gobernar los estados de lo que
procedía e, incluso, se atrevían a
mandar en los estados que se po-
día a sujetos ajenos y desconoci-
dos en la entidad. 

Ex presidentes y ex gobernado-
res recibían pronto la primera lec-
ción, luego de que les toleraran has-
ta poco más de un año que metieran
las manos en sus gobiernos y luego
simplemente los bloqueaban. 

En la actualidad el fenómeno
se presenta nuevamente con un
Presidente empecinado en dejar
como heredera a la Jefa de Go-
bierno, Claudia Sheinbaum. 

Lo hace patente en cuanta oca-
sión se le presenta y desdeña a otros
personajes que anhelan lo mismo
que Claudia la candidatura presi-
dencial. Marcelo Ebrard, secretario
de Relaciones Exteriores y Ricardo

Monreal, coordinador de la mayo-
ría en el Senado se han visto des-
preciados en ocasiones diversas. 

Ambos cuentan con presencia y
simpatía entre la ciudadanía, uno
más que el otro, pero los dos han
abierto sus cartas y narrado sus in-
tenciones de competir por la candi-
datura presidencial y, de conse-
guirla, convertirse en sucesores de
Andrés Manuel López Obrador. 

La contienda presidencial de
2024 se encuentra abierta por el
propio Presidente de la república y
en ella anotó a varios de sus cola-
boradores, la mayoría de ellos ol-
vidados dentro de la contienda. 

Se trata de diplomáticos y se-
cretarios del gabinete a los que na-
die toma en cuenta como posibles
sucesores del Ejecutivo federal y
cuyos nombres se han desvane-
ciendo de esa contienda. 

Tres son los considerados por
los electores, de los que saldría el
candidato de MORENA, los men-
cionados Claudia Sheinbaum, Mar-
celo Ebrard y Ricardo Monreal,
aunque el trió puede llegar suma-

mente desgastado al momento de la
selección de abanderado del Movi-
miento de Regeneración Nacional. 

Como buen seguidor de las re-
glas del béisbol, el Presidente sabe
que tiene, por si se requiere a un
emergente que puede salvarle el
juego y que no entra en estos mo-
mentos en la discusión, pero que
cuenta con los atributos para ello.
Por lo pronto lo deja que siga ma-
durando y se convierta en el gran
conciliador de la política nacional. 

*****

Finalmente, Carolina Viggiano
Austria será la candidata de la
alianza PRI-PAN-PRD en Hidal-
go, en una contienda en la que sale
en desventaja, ante las simpatías
que despertó el abanderado de
MORENA, Julio Ramón Mencha-
ca. De las dos gubernaturas que
mantiene en su poder el PRI, la de
Hidalgo es la que conserva una li-
gera posibilidad de conservar,
mientras que en Oaxaca se ve dis-
tante, sin importar quién sea el
candidato del tricolor. 

En riesgo, la unidad en Morena

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Felipe Calderón se
impuso a la voluntad
del entonces Ejecutivo

federal, pero no
aprendió la lección y
quiso hacer lo propio,

llevando como
candidato a Ernesto

Cordero que fue
vencido por Josefina
Vázquez Mota, quien
fue apabullada por un

entonces fresco 
Enrique Peña Nieto. 

ramonzurita44@hotmail.com

Carolina Viggiano Austria será la candidata de la alianza PRI-PAN-PRD en Hidalgo.
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Con todavía el fuerte sabor amargo
de la imposición del Presupuesto de
Egresos sin cambio de una sola co-
ma por parte del oficialismo, apenas
a fines del año pasado en San Lá-
zaro, PAN, PRI, PRD y MC acudie-
ron ayer al inicio de un Parlamento
Abierto para discutir el proyecto de
reforma eléctrica de Andrés Ma-

nuel López Obrador. 
No pocos dentro de la Alianza

por México ven en este Parlamento
Abierto un intento de manipulación
para sacar adelante una reforma más
que eléctrica, energética, que busca
recuperar los principios estatizado-
res de un nacionalismo revolucio-
nario de corte echeverrista impro-
cedente para estos tiempos. 

Consideran que es muy difícil
que AMLO y sus subalternos cam-
bien. Tres años llevan ya, afirman,
imponiendo reformas absurdas a
contrapelo de las propuestas de la
oposición. La última muestra de este
talante y forma de pensar y actuar
la dieron, insisten, con la aprobación
del Presupuesto plagado de recortes
a sectores esenciales. 

“No entienden nada más allá de
esa idea suya de que ‘la mejor de-
mocracia es aquella en la que sólo
mando yo’”, señalan.  

Por lo pronto, ayer, y con la
asistencia del secretario de Gober-
nación, Adán Augusto López, de
los coordinadores parlamentarios
y 10 gobernadores -9 morenistas-
ese parlamento quedó formalmen-
te instalado. 

Se pretende que en 19 sesiones
acudan especialistas, legisladores,
mandatarios, empresarios, y funcio-
narios del ramo a debatir sobre via-
bilidad esa iniciativa. 

El priista Rubén Moreira, pre-
sidente de la Junta de Coordinación
Política de los diputados pidió debatir
con civilidad y buenas intenciones
para “modificar” y votar el proyecto
lopezobradorista, que ha sido seña-
lado de contravenir al T-MEC y a la
libertad de empresa en México. 

Si todo resultara un engaño más
del lopezobradorismo, afirman, que-
da todavía la instancia del Senado,
donde la oposición si puede hacer
valer su predominio sobre reformas
constitucionales. 

EN EL SENADO NO SE
IMPONEN MAYORÍAS: MONREAL

En un mensaje que cae justo dentro
de las suspicacias de que hablamos,
el zacatecano Ricardo Monreal re-
cordó que en el Senado y en lo que
va esta legislatura ha prevalecido
un debate de altura y sin imponer la
mayoría de Morena. 

“Así se han logrado las reformas
de la 4T” que han sido tramitadas
por esta cámara, indicó. 

Al rendir ayer su informe de re-
sultados, Monreal, Presidente de
la Junta de Coordinación Política y
líder de la mayoría de Morena en la
cámara alta, destacó la importan-

cia del diálogo y la tolerancia para

construir acuerdos elementos que
no han imperado en San Lázaro ni
en el actual presidente de México.  

Abierto aspirante a la Presi-

dencia de la República, el zacate-
cano dijo:  

“Yo creo en la división de pode-
res, creo que, si la Corte decide de-
clarar inconstitucional una norma o
decide, en controversia constitucio-
nal, que ha habido un exceso o que
ha habido una invasión de poderes
y que se ha perdido el control de la
constitucionalidad, yo lo respetaré...  

“A mí no me escandaliza el que
la Corte decida sobre la constitucio-
nalidad o no de algún acto del Eje-
cutivo o del Legislativo. El día que
nos acostumbremos a eso, será me-
jor el país”, subrayó. 

NO VA PORFIRIO

López Obrador envió ayer al Sena-
do una nueva lista de propuestas de
embajadores y cónsules en la que no
está el nombre de Porfirio Muñoz

Ledo, como se afirmó previamente
en redes sociales estaría para ocupar
la embajada de México en Cuba. 

Sí aparecen los nombres de
Claudia Pavlovich, ex gobernadora
priista de Sonora; para ser cónsul
en Barcelona, España; Laura Bea-

triz Esquivel, autora de Como agua
para chocolate, para ser embajadora
en Brasil, y de Pedro Agustín Sal-

merón -ex director del Instituto Na-
cional de Estudios Históricos de las
Revoluciones de México y quien  
calificó como un “comando de jó-
venes valientes” a quienes intenta-
ron secuestrar y dieron muerte al re-
conocido empresario neolonés Eu-

genio Garza Sada en 1973- quien
es propuesto por AMLO para la
embajada de México en Panamá 

“El Presidente de la República
realiza quince designaciones para
Representaciones de México en el
Exterior”, informó la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) en un
comunicado divulgado este lunes. 

Alfonso Suárez del Real, jefe
de oficina de Claudia Sheinbaum

va a la Oficina de Enlace de México
en Estrasburgo, Francia, y Alicia

Bárcena, titular de la CEPAL, di-
rigirá el Instituto Matías Romero. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Con la 4T...

Por Roberto
Vizcaíno

Dudas y suspicacias en el Parlamento 
Abierto de diputados sobre reforma eléctrica

Con la asistencia 
del titular de Segob,
de coordinadores
parlamentarios 

y 10 gobernadores,
ese parlamento

quedó formalmente
instalado. 
Se pretende 

acudan  a debatir
especialistas,
legisladores,
mandatarios,
empresarios 

y funcionarios 
del ramo
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

La libertad será esencial para ti hoy, tu plano emocional
estará bastante equilibrado.

La comunicación con tu familia será fluida. Es tiempo de
reflexionar y cambiar hábitos.

Hoy te costará mantener el equilibrio, de vez en cuando,
tu mal humor aflorará, relájate.

Tienes los nervios de punta, y por poco que te digan, ya
estarás a la defensiva.

Las energías del entorno harán que cambies algo en tu
escala de valores.

Tu comunicación con todas las personas que te rodeen
hoy será magnífica.

Es un día perfecto para los desplazamientos y también
para iniciar algún curso.

El sector que rige la suerte y el amor estará activo:
aprovéchate de ello y abre bien los ojos. 

En el terreno emocional, te sentirás como nunca te habías
sentido. !Felicidades!

En este día pasarás de la depresión a la felicidad en un
abrir y cerrar de ojos.

Será un buen día para aumentar tus ingresos: prueba
fortuna. Gozas de buena salud.

En lugar de intentar agradar tanto a los demás, deberías
mostrarte como realmente eres. 

TIP ASTRAL

MANZANA ROJA. En chino,
la palabra para manzana suena
como Paz, por lo que la manza-
na siempre se ha asociado con
relaciones suaves y armoniosas.

Reduce. Si usualmente consumes de 2
a 3 cucharaditas de azúcar en tu café o
té de la mañana te recomendamos re-
ducirlo a 1 o 2 cucharaditas.

Consume más fruta. Deja a un lado
la rebanada de pay y remplázala
por fruta, esto no quiere decir que no
consumas nunca más una rebanada de
pay pero puedes dejarla para ocasiones
especiales.

Revisa las etiquetas. Lee las etiquetas
en busca de azúcar. Te puedes sorpren-
der por el número de comidas que lo
contienen como el pan, la salsa cátsup,
la mantequilla de maní o la salsa de to-
mate por mencionar solo algunas. Se-
lecciona las variedades de productos
libres de azúcar.

Bebe agua. Tal vez puedas amar el sa-
bor azucarado de tu bebida gaseosa o
jugo favorito pero puede estar cargado
de azúcar. Remplaza estas bebidas
con agua para eliminar la mayor 

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 

hogar y belleza, envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Reduce el consumo de azúcar

SOLUCIÓN

1945.- Nace el cantante y compositor español José Luis Perales.Uno de los can-
tautores más prolíficos, con más de 450 canciones. Ha grabado 27 discos y editado
50 millones de copias. También ha compuesto temas para Isabel Pantoja, Raphael,
Miguel Bosé, Julio Iglesias y Rocío Jurado, entre otros. Ha ganado 100 Discos
de Oro y Platino. En 2017 lanza su disco “Calma” y hace gira internacional.

REGLAS

El Sudoku, también
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el
pasatiempo (crucigrama /
puzzle) de moda japonés de
tipo lógico.

Las reglas son sencillas,
consiste en una cuadrícula de 9X9
celdas, dividida en 9 cuadrantes de
3X3, que hay que rellenar de forma
que todas las filas, columnas y
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas)
posean los números del 1 al 9 sin
ninguna repetición.Obviamente se
parte de un tablero empezado. Los
Sudokus para que sean correctos
deben poseer una solución única
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Televisa y Editorial Planeta
Mexicana informan que lle-
garon a un acuerdo en el que

el primero adquirió los dere-
chos de la obra titulada “El
Último Rey” escrita por la

periodista Olga Wornat para
realizar una bioserie de Vi-
cente Fernández Gómez, “El

Charro de Huentitán” ícono
de la música mexicana, ade-
más de exitoso compositor,
empresario, productor disco-
gráfico y actor.

La producción de esta se-
rie estará a cargo de Televisa
y Univision y próximamente
se anunciará quién será el pro-

ductor y elenco del proyecto.
La realización de esta bio-

serie sobre Don Vicente Fer-
nández es un privilegio y, a
la vez, un enorme reto por tra-
tarse de uno de los intérpretes
más emblemáticos e ídolo de
la música vernácula mexica-
na, quien con su talento, cru-

zó fronteras y se ganó un re-
conocimiento mundial.

Están seguros de que la re-
alización de este proyecto se-
rá de gran interés para millo-
nes de personas en toda Amé-
rica, admiradores del gran le-
gado musical que dejó Don
Vicente Fernández.
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*** Televisa y Editorial Planeta Mexicana llegaron a un
acuerdo para adquirir los derechos de la obra titulada
“El Último Rey” escrita por la periodista Olga Wornat

Próximamente se anunciará quién será el productor y elenco del proyecto

Pablo Montero podría
protagonizar la bioserie 
de Vicente Fernández

El proyecto que están preparando Televisa y Univisión se encuentra en fase de casting, por lo que todavía se desconoce el elenco, sin embargo existen fuerte rumores que Pablo Montero

será quien encarne a “El Charro de Huentitán”

La realización de la bioserie sobre Don Vicente Fernández es un enorme reto.
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